

LE FANTASQUE.
QUEBEC, JEUDI 1^{er} AOUT, 1813.

Fantaisies,

REFLEXION, NOUVELLES ET CANCANS.
(Qui bien aime bien châtier.)

Bulletin.

— Ane, mon petit doct, ne voilà-tu rien d'intéressant?

— Maître avant de venir dire ce qu'il voit l'autrefois bien survir de vous que, répondre, il n'a pas faites camardes qui sont toujours sur mon dos à moi demander si la Chambre, va bien s'asseoir, si le ministère responsable va faire mieux que les autres!

— Eh! l'imbecile, ma t'as pas malencontre amarades que tu n'en sais rien et, s'ils n'ont pas la patience d'attendre comme les autres, qu'ils se grattent l'oreille: « Veyons, c'est jour de gazette que j'en suis pas de m'amuser à bavarder. » Qui vous, galopin?

— Mais, cher maître, vous ne savez pas, que ce que vous dites là est bien plus important que vous ne pensez; les gaminins mises camardes démontent que ce qu'ils entendent dire, chez eux et leur importance est une punieque d'impatience publique; voyez-vous ils s'imaginent qu'à nous deux nous savons tout et ils se sentent fureux s'ils pensent que nous apprenons un gouvernement qui à notre connaissance abuserait de la bonhomie publique;

— Eh dis-jeur, à ces curieux impertinens que je n'en suis pas plus long qu'eux là-dessous. Fais-je pour comprendre à ta façon que le gouverneur Bagot a été malade, qu'il est mort, que son remplaçant est un viseur, due à cause que tout vent et tout faire par lui-même, tout ce que tu voudras, que les ministres sont obligés de prendre tout le temps que la loi leur accorde pour convoyer une session; enfin, que veux-tu, je ne suis pas dans les secrets, tout ce que je puis faire c'est de les deviner, qu'ils en flusent au tout.

— Cher monsieur impatiente, ce n'est pas d'attendre que le peuple est las; il y est presque habitué; mais c'est d'attendre, en vain, c'est d'attendre de bonnes fois et de n'en pas voir venir ou de n'en pressoir que des insoucias. Que le mini-terre prenne son temps, personne n'y trouvera rien à redire, mais qu'à la fin il vienne avec des améliorations franches, ouvertes et dont le bon peuple se ressentira un peu.

— Que veux-tu dire par là? Je n'y comprends goutte;

— Eh bien, maître, je vas vous débouter, mon cœur, ni plus ni moins que si vous étiez le gouverneur qui, ne se fiant plus et pour cause de la parité des deux messieurs les gros honnêtes, aurait fait venir pour lui recueillir les griefs du peuple et ce qu'il attend de ceux qui le gouvernent. D'abord il faut que, mesmeurs nos, messieurs se fassent bien dans la cabote, que nous nous contentions pas de quelques lois qui n'intéressent guère que les avocats et qui ne sont que variétés innutiles peu le grand œuvre de la dévalisation du monde, travailinant au profit du beau nomde funeste. Voilà, trop long temps qu'en joue à ce jeu-là, c'est devant tout, vieux, perroque, classique et emblématique. Prenez la dame sur l'autre ton sans ça nous renverrons la main auquel.

— D'abord, maître, je vous confirme ce que vous me déjâ dî, à propos de l'éducation, il faut que ceux qui veulent franchement l'avancer empêcher de jays communiquer pas-sé, non pas dans de telles mesures, mais par un grand effort d'esprit d'une nation qui veut entreprendre tout de bon son plaisir; il faut faire que notre ministère s'implique avec hésitation dans les affaires, comme un chat qui furivement commence à loper une ferme de crème; nous voulons l'éducation à tout prix et par force même qu'il y a des résultats.

— Une autre chose qui lequel il faut s'entretenir, c'est à propos de l'union. Y en aurait-il quelqu'un parmi nos représentants qui voudrait plus jurer un tour de Jérôme? Dis-moi, je dis, se fricotent un vilain-dîner à l'autre, dans que chacun d'eux sait que le peuple les a chassé, sur la prudence qu'il a échiré opposée à l'union, il faut de changer leur opinion privée ils doivent

consulter le peuple qui doit être comme, semble pour quelque chose dans la politique du pays; parce qu'après tout c'est lui qui paie les pots cassés. Or l'union, telle qu'elle existe aujourd'hui est aussi absurde que jamais.

Nous sommes responsable de la virile dette du Haut-Canada, et nous le sommes encore du nouvel emprunt de deux millions de piastres qui vont se dépeñer à ruiner le Bas-Canada, car, chose claire il n'est plus on voyagera facilement de la mer aux lacs intérieurs moins on s'orientera chez nous, moins on emploiera de bras canadiens pour le transpor des marchandises. Le siège du gouvernement chez nos frères est une autre absurdité qu'on hésite bencou à faire disparaître. Une autre absurdité qui nous est venue avec l'Union est la qualification des membres. Qu'on exige unégerle propriété chez ceux qui votent, c'est assez juste; mais n'est-il pas ridicule de dire qu'il failt être riche pour plaidier avec talent et honnêteté la cause générale? Je connais près de chez nous un avocat de grande talents qui est pauvre et honnête. Des malins diraient que cela doit être ainsi; tout près de lui est un bouchier qui à juste perte des commissaires pour envoyer ou faire frapper le bœuf pour l'assommer d'un coup. Il peut être représentant du peuple dans la chambre, même dans le conseil législatif, et tandis que mon autre voisin qui en chacun aurait confiance, ne pourra pas y mettre le nez? Je ne vous parlerai pas de la prosperité de notre langue parce que je me méfie assez en colère que j'ai pourraîs me précipiter en bas de l'observatoire l'aimerais pourtant savoir combien de tems, encore des représentans des ministres canadiens iront siéger dans le parlement dont leur langue est légalement banni?

— Mais tout ce que tu dis-là, gamin, est vieux et connu.

C'est vieux, maître, mais c'est pour ça qu'on parait l'oublier, et voilà pourquoi l'enfer et voilà pourquoi les braves gens du bon peuple m'en rebatent continuellement les oreilles, croyant que si je vous la dis vous, le diriez à d'autres qu'il y ailleurs en orvilles, de bouche en boute cela se rendra jusqu'à Kingston à son adresse.

Voyons c'est assez parlé de tes sortes réflexions; tu ne convaincras personne, les gens qui disapprovaient l'union lorsqu'ils étaient en dehors des affaires l'approuvent aujourd'hui qu'elles y ait fait entrer et les joutinx (jolis organes de l'opinion publique) les gardent bien de prêcher la controverse dès que le patrologue du pouvoir parle même que celui de la nation; vo, mon pauvre gamin, enveloppez-la tête, ton maneton ou si tu n'en as pas prends le pan de ta chemise et gémis sur le sort des nations qui de long tems encore seront la proie des diplomates rouges, bleus, blancs, noirs, gris, grands, moyens et petits. Poussez à d'autres choses plus gaies. Ne vois-tu rien venir?

— Maître je vous dis-tous les pavés de bois que la corporation fut plantée dans la ville mais je n'apprécie pas la qualité d'une installation opérée dans les faubourgs qui patient tout de même.

— Ce ne nous regarde nullement; remarquons la pour qu'il y ait moins de songe à ce qu'il nous donne dans l'assise à quelques que de mieux.

— Maître je vous un homme qui il y a quelques hours, s'est allé casser le nez sur une de l'angle de la corporation.

— Sans doute qu'elle echirait tant qu'il l'aurait écloué!

— Vous n'êtes pas, maître, la bimbre était si flable, si peu qu'il croit que c'est un faul poète à l'extrémité de la rac, a cent cents pieds de là et comme il se dirige de ce côté il se frotte la tête sur la mince épaule celle-là était accrochée.

— Eh bien tant pis pour ce regard! je pourrai sortir le son de mon coeur de la ville est un corps mural que vous ne pourrez encourrir les pénétrations nocturnes; que chacun se retrouve chez lui tranquille, selon l'exemple qu'il nous donnent quelques uns des consuls qui n'assistent jamais aux discussions de la corporation et qui par la rendent mieux service au public, que s'ils al-

lent y débiter leurs discours.

— Blâmes, puisque! vous trouvez tout bien aujourd'hui, je descends de ma cheminée et je m'empuis album; ma pipe; ça me sera moins de mal que la manière dont vous parlez me font fumet.

— Petit soi tu ne me parles que de vieilleries

ceci fût rebâties; si tu ne découvres rien de neuf je me dispenserai de tes services.

— Eh quoi voulez-vous faire malice, quand ça n'a pas de nouvelles?

— Imbecile on les fait soi-même.

— Le gamin (à part). C'est bon à savoir,

voulez-vous faire goûter la prochaine fois!

UNE ASSEZ BONNE IDÉE.

Mais qui hennemurra n'est pas toutefois...

Tant le plus essentiel ici-bas, par le siècle d'argent où nous vivons, est comme on dit de faire venir de l'eau à son moulin de l'autre bout du lit. Cet art là est une science qui tient les beaux-arts qui jusqu'à avancé fait la paix; l'artillerie, la gloire de nos imbeciles d'ancêtres. Quant à nous, nous, l'avantage de posséder dans un Canada quelques professeurs des sciences libérales on n'ose pas mallem les empêcher aux aristos-mémoires que le pays peut se vanter à tant de titres. Connue nous savons que la lecture des hauts-faits, des traités de génie inspire une noble émulation qui suffit d'une élégante électrique pour allumer un brillant en ordre, surtout quand les clochers ne veulent pas faire les functions de paratonnerres; et que des jambes audacieuses montent sur des échelles ne rencontrent pas d'obstacles. A leurs plus évidemment exemplaires, que, la vie et les commentaires de César ont enseigné, Napoléon, et les coureurs indépendants, l'artiste, l'auteur d'une feuille. Qui bénisse, nous, ces derniers entrepreneurs de légier à nos descendants la biographie et même le portrait tracé à la pointe de tous les hommes qui s'allient par les perfectionnements qu'ils ont apportés dans l'art agréable aucun quel autre siècle allusion et qui consiste à solliciter, pomper, aspirer, succéder de la poche du prochain, par toutes sortes de moyens plus ou moins adroitiement honnêtes, autant que possible de cette substance qu'on appelle argent, quoique ce soit quelquefois de l'or en tout simplement du papier. Mais cette facie serait trop longue; d'ailleurs il faut que tout le monde vive, comme disent les charitable abbesses de la sus dite feinte. Quebecson!

Pour aujourd'hui nous nous contenterons d'apporter la situation de nos, nobles, lecteurs sur une amélioration qu'on va à ce moment, essayé d'introduire comme nouvelle dans la science amédiévaline, mais que les connaissances regardent comme un insigne, comme un impudique plagiat. Tous se sont déridés. Connus connus! Non-maintenu le fait patelin qui te peut faire aucun tort à son auteur. Pclu des élus du peuple.

Mr. le greffier de ville Patynoy a fait l'autre jour un discours de près d'une heure (on, non dit mis s'il est eloquent; mais il faut le supposer) où si bien quand on plaide le cause de ce qu'il vise il peut prouver que lorsque la fait paraître en témoignage contre les contestations aux ordonnances de la corporation, il a droit à une rémunération d'un franc par jugé. Il a fait valoir une file de raisons que ne valent pas une herbe, mais que les magistrats ont néanmoins pris pour ex-éléver, puisque la demande de ce qu'il appelle corporatian a été accordée. Maintenant voilà le tro-publie (c'est à dire les citoyens) qui parent un lous à Mr. le greffier pour se te, à son barat et un lous extra lorsqu'il s'en absente; c'est bien là, pour le greffier, mais absurde quinque jux: citoyens. Qu'on disse pas que ce fonctionnaire doit faire exercer son organe à ses frais; si tel est absent de son bureau le public en souffre en ce que certains qui ont à lui parler ou à lui faire parler ou quelque chose à obvier à ce ne, l'y trouvent point. Qu'il soit à la cour où à la corporation, c'est tout un pour le fonctionnaire; s'il peut aider de son témoignage à faire exécuter les règlements de la

(* On meurt, j'oublie ce témoignage, non pas parce que le mond n'y fait point, mais parce que tout le mond est obligé d'y mettre quelque chose.